
財經 新聞B4 責任編輯：黎永毅 2012年6月1日(星期五)

港
人
幣
黃
金
交
易
額
暴
降
78%

和電3香港今年資本開支逾12億

中移動傳已上報爭取固網牌照

工行維持全年12%貸款增長目標 香港文匯報訊（記者　陳遠威）

和電（2332）技術總裁鍾耀文昨
日表示，估計旗下3香港今年的
總資本開支約12億至13億元，當
中流動及固網業務各佔一半，現
時4G網絡鋪設進度良好，預期
年底發射站將逾2,000個。

鍾耀文指，為完善4G的室內
覆蓋，公司已開始於地鐵測試
4G 1,800MHz頻率，同時亦將
2G的1,800MHz頻率轉作LTE用
途，目標是今年內完成。他預期
年內將推出逾10款4G手機，而
暫時沒有減價壓力，亦不想打減
價戰。由於4G手機的數據流量
較3G大，現時4G服務計劃的數
據用量仍維持3G時期水平，該

公司未打算調整數據用量，但若
將來市場有需求，便會再作考
慮。

現時只有3香港及中移動表示
將提供雙制式LTE網絡，即
2 , 6 0 0 M H z 的 F D D - L T E 及
2,300MHz的TDD-LTE。鍾耀文
稱未來會推出雙頻用戶識別卡

（sim card）。

平安證券獲首批ETF做市商資格
香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深

圳報道）平安證券近日正式獲上
交所確認，成為內地首批10家流
動性服務商(即「做市商」)之一。
這一資格是在上交所公佈交易型
開放式指數基金（ETF）流動性
服務業務指引後獲得的，同時，

嘉實滬深300ETF在深交所上市，
平安證券也獲准在深交所為該
ETF提供流動性服務。目前，在
平安集團的大力支持下，平安證
券與平安資產管理公司合計認購
了 2 4 . 7 億 份 的 華 泰 柏 瑞 滬 深
300ETF和嘉實滬深300ETF。

海螺擬購新疆青松建化涉20.3億
香港文匯報訊 安徽海螺水泥

(0914)公佈，公司擬參與認購新疆
青松建材化工(集團)股份公司的非
公開發行股票，涉及資金約20.3億
元人民幣。公司於聲明中稱，其
已簽訂了框架協議，海螺水泥(或
與其子公司)擬認購1.5億股青松建
化的非公開發行股票，認購價格

為每股13.53元，該批股份將有12
個月鎖定期，期間不能轉讓。

海螺水泥表示，在認購股份完
成後，公司與青松建化將在水泥
主業新項目發展、項目工程建
設、收購兼併等方面開展合作，
以推進新疆地區水泥產業結構調
整。

東方海外7月上調亞紐航線運費
香港文匯報訊 據路透社引述東

方海外(國際)(0316)公司網頁上公
告指出，將上調亞洲至新西蘭航
線的運費，每個標準箱(TEU)調高
300美元，由7月1日起生效。該公

司上一次是於今年4月中調高亞洲
至新西蘭航線的運費，當時的調
幅為每TEU增加300美元。東方海
外昨天跌1.52%，收報42元，過去
一個月下滑逾19%。

香港文匯報訊（記者 卓建安）中國移動
（0941）爭取全業務經營的行動正在升溫，
內地《通信世界周刊》昨日引述知情人士透
露，中移動已上報材料，希望國家工信部取
消相關的「686號文件」，令其可獲得固網牌
照，而有關願望越來越強烈，但目前工信部
尚未批准。

所謂「686號文件」被業界解讀為禁止中
移動直接運營固網寬帶的政策。該文件指
出，中移動只能經營利用TD-SCDMA(3G)網
絡開展的無線寬帶接入業務，有線寬帶業務
則授權鐵通運營。

《通信世界周刊》昨日還引述消息人士透
露，中移動已結束一波光纖設備招標採購，
採購量超過幾千萬線，是中國電信（0728）
和中國聯通（0762）之前採購的總和，從這
也不難看出中移動在為全業務做充分的準
備。

該報道稱，早在去年國家發改委調查中電
信和中聯通寬帶上網反壟斷行為後，中電信
和中聯通就已聽到風聲，得知中移動希望由
自己直接獲得固網牌照，而不是由旗下鐵通
擁有牌照。中移動最希望獲得的是其中的固
網寬帶經營權。

保誠6.21億美元購美壽險
香港文匯報訊 保誠(02378)公布，將以6.21

億美元或3.98億英鎊的價格，以全現金收購瑞
士再保險 Admin Re美國分部的壽險業務，預
期交易今年第三季度完成。目前需等待監管
機構的審批，最終收購價格也還有待調整。

保誠表示，該收購可即時提升集團歐洲內

涵價值盈利，預期交易完成後首年子公司
Jackson來自收購業務的稅前盈利將增加 1億
英鎊，亦令盈利基礎更多元化。集團會將
Jackson明年匯款淨額目標由每年2億英鎊上
調至2.6億英鎊，但今年的匯款淨額將不會受
影響。

香港文匯報訊 據彭博通訊社引述據香港金
銀業貿易場稱，隨 黃金價格的下挫、珠寶
零售商銷售的下滑以及人民幣匯率的走軟，
香港以人民幣計價的黃金交易額與1月份頂峰
時期相比已暴降了78%。

香港金銀業貿易場理事長張德熙近日說，
本月的日均成交額只有5.33億元（8,390萬美
元），遠遠低於1月份的23.8億元。這兩個月的
交易額皆未達到其在引入黃金合約時設定的
49億元的交易額目標。該交易場於去年10月引
入了黃金合約，其中大約80%是實物交割。

中國是世界第二大黃金消費國。據內地最
大的黃金首飾生產商老鳳祥稱，由於金價的
下跌使投資者離場觀望，經濟增速的放緩又
使銷售受到影響，今年中國的黃金需求可能
會陷入停滯狀態。與此同時，人民幣兌美元
匯率本月下降了0.8%，創下2005年7月以來的
最大月度跌幅，這也使得持有人民幣的吸引
力有所減弱。

張德熙說，現在金價低，交易場會員都不
願意供應黃金進行實物交割。而由於銷售下
滑，金店拿到的人民幣越來越少。「他們情
願把錢存到銀行也不願意拿來買金子。」

黃金價格即將出現連續第四個月的下跌，
或創下1999年以來的最長連跌紀錄。

工行行長楊凱生昨於本港舉行的股東會表
示，今年以來貸款增長平穩。他並否認此

前指5月貸款零增長的報道，指工行5月份新增貸
款仍高於去年同期，並較同行領先。

信貸風險仍屬平穩可控
但內地經濟放緩，令人擔心貸款質素惡化，於

北京主持股東會的董事長姜建清不諱言，該行的
中小企不良貸款於4月份有上升的趨勢，但強調
風險仍屬平穩可控。今年宏觀經濟雖給銀行經營
帶來挑戰，但工行能保持銀行資產質量健康。並
指今年信貸會投向較好回報的新興產業、文化產

業等。他指，工行基於年初對宏觀經濟形勢預
判，對不良貸款比率定在了1.2%，較去年有所提
升，但稱這正是出於審慎態度。

存款續保增長領先同行
在貨幣措施仍相對緊縮下，內地銀行出現存款

增長乏力的情況，部分更出現存款流失，楊凱生
對此表示，存款增長放緩主要是受內地收緊流動
性影響，但強調工行存款仍保持增長，且領先同
行，其存款餘額較存款第二多的銀行，多逾2萬
億元人民幣；且貸存比率仍低於65%，反映該行
資金充足。

工行首季淨利潤按年上升14%，不良貸款率
0.89%，較上年末降0.05個百分點。楊凱生指，今
年首季至今，該行手續費及佣金收入保持穩定上
升之勢，有信心淨利潤會持續增長，保持穩定的
派息水平。

香港文匯報訊（記者 馬子豪）官媒否認中央再推行大規模刺激措施，繼日前中國

銀行（3988）指未有放寬貸款之後，工商銀行（1398）昨日亦指，今年的放貸目標不

變，維持全年增長12%目標。公司並指信貸風險可控，對保持銀行資產質量健康充滿

信心。

■工商銀行行長楊凱生。 張偉民 攝
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陳遠威 攝

香港文匯報訊（記者 涂若奔）台灣工商協進會理
事長駱錦明昨日在港出席「兩岸三地經貿論壇」時
表示，香港在人民幣離岸市場業務上擁有無可取代
的地位，台灣應與大陸盡快簽訂貨幣清算協議，未
來可與香港共同發展，建設「一個互補的人民幣雙
核心離岸市場」。

駱錦明表示，雖然香港人民幣業務發展迅速，截
至2011年人民幣存款已佔香港總存款量的10%，並
掌握全球56%的境外人民幣外匯交易，但相對於中
國大陸的金融實力而言，該數據仍然「弱小」。他以
美國為例，稱美國的離岸美元與M2（廣義貨幣供應
量）的比率為1/3，而目前香港的離岸人民幣資產與
內地的M2比率還不足1%，有很大的發展空間，相

信在人民幣國際化進程中，僅靠香港將無法滿足全
球對人民幣資產的需求。

台擅高科技 兩地分工互補
駱錦明建議，有必要建設多元化的人民幣離岸中

心，而台灣是「亞洲地區中另一個離岸人民幣中心
的最好選擇」，主要原因是兩岸三地的經貿往來頻
繁，台灣對大陸的直接投資於2011年達到67億美
元，僅次於香港、日本和美國。他指出，台灣產業
的長項是高科技製造業，而香港的專長是金融與地
產，兩地產業分工並不存在衝突，反而存在互補商
機。台灣若能成為第二個人民幣離岸中心，將能協
助香港銀行體系消化過剩的龐大人民幣存款，增加
人民幣的運用管道，令離岸人民幣體系運作得更有
效率。

駱錦明還建議，兩岸三地應繼續鬆綁法規，發展
大中華區資本市場，開放企業多邊掛牌、跨境發行
多幣別企業債券，並共同開發以人民幣、港幣和台
幣計價的有價證券商品，例如外幣股票交易、點心
債、雙幣雙股商品等，以吸引全世界投資機構到大
中華區的資本市場投資。

謝湧海倡台開放人幣限制
中銀國際副執行總裁謝湧海亦在同一場合表

示，希望能推動人民幣在兩岸三地流通，但認為
這一議題在台灣「不是經濟問題，而是政治問
題」。現時台灣對人民幣業務有諸多限制，比如個
人每日兌換人民幣亦存在2萬元的上限，當地企業
使用人民幣只能進行清算，但不能收付，以及不
能以企業名義在銀行開人民幣賬戶等。他稱台灣
政府若能開放有關限制，有望令台灣成為離岸人
民幣業務的分中心。

對於人民幣國際化進程，謝湧海稱需要一個過
程，取決於海外的人民幣資金鏈和中國的綜合國
力，以及市場對人民幣的認可程度。他認為，現
時在境外的中資投行、券商仍存在規模較小，以
及缺乏話語權等問題。

蔡冠深：港可成兩岸人幣樞紐
香港中華總商會會長蔡冠深亦表示，近年來多個

金融中心，包括倫敦、新加坡等均銳意發展人民幣
業務，對人民幣國際化有積極正面作用，香港擁有
高效率的銀行結算清算系統、先進的金融風險監管
制度、高度市場化及嚴謹的金融業務規範等，應更
好地利用這些優勢，進一步為離岸人民幣結算和人
民幣市場交易的規則、營運和監管等細節建立更完
善的配套，為拓展兩岸三地的人民幣結算和相關業
務擔當重要的樞紐角色。

此次惹起紛爭的上海外灘8-1號商業地
塊，於2010年2月由上海証大(0755)以92.2億
元投得，為當時內地第二高價地王，其後証
大引入復星、綠城(3900)、上海磐石合作發

展，當時復星持有50%股權、上海証大、綠
城及磐石則分別持有35%、10%及5%股
權。由於綠城中國資金緊張，多次傳出其有
意將持有的10%股權出售，而上海証大亦有
意出售地皮股權，作為証大的第二大股東，
又對地皮擁有優先認購權的復星可謂志在必
得，但最終卻由SOHO中國以40億元(人民
幣，下同)從証大及綠城手中奪得上海外灘
地王的50%權益，與復星分庭抗禮，引起復
星強烈不滿。

復星：SOHO侵犯優先認購權
於交易公佈後，復星即時發通告指，對

SOHO中國公佈收購外灘地皮的安排感到驚
訝，強調公司於轉讓中擁有優先認購權，公
司將採取一切合適之法律手段維護權益。

對於復星的起訴，SOHO中國昨回應指有
關訴訟「沒有法律和事實依據」，強調公司
購入地皮50%權益，並不涉及轉讓「海之門」

公司的股權，因此復星並不享有優先購買
權，公司亦沒有侵犯復星的優先購買權。
SOHO又指，復星早於SOHO與証大、綠城
洽購地皮，由於三方沒有達成一致，SOHO
方才加入，又指SOHO與証大一直有向復星
通報相關進展，但復星最終給出的商業條件
低於SOHO。公司又強調，証大與綠城選擇
SOHO交易，符合中國法律、法規。

潘石屹：以法律武器全力應戰
潘石屹稱，公司已經盡全力以非常友好的

態度與復星合作，亦有「很多朋友幫助調
停」，但都沒有阻止「復星要走打官司這條
路的決心」，公司只能與另外兩個被告綠城
和証大「拿起法律的武器，全力應戰」。上
海証大亦稱，根據協議條款及集團中國法律
顧問意見，相信並不構成觸犯復星所聲稱的

「優先認購權」。並指至今仍未收到法院訴訟
的正式法院文件。

事實上，有關方面購入地皮時確用了一些
小技巧。由於上海外灘地皮由一間名為「海
之門」的公司持有，復星對「海之門」的股
權有優先認購權。而証大及綠城則分別透過
証大五道口及綠城合升兩間子公司，持有海
之門45%股權，而上海磐石則於交易前，將
持有的5%股權轉讓予証大五道口，因此
SOHO中國以購入証大五道口及綠城合升兩
間控股公司，間接持有「海之門」，獲得外

灘項目的50%股權，繞過了「海之門」轉讓
的限制。

有關項目的發展，從潘石屹的態度亦可知
障礙重重，潘石屹最早表示會與復星共同開
發有關項目，又指雙方是「好朋友」，但復
星董事長郭廣昌以「光是好朋友亦不夠，夫
妻都會吵架」作回應，又稱情況複雜。其後
潘石屹回應亦轉硬，強調公司已經做足所有
程序，「不是對方願意不願意的問題」。

江蘇如東在港推介
簽11項目涉逾2億美元台欲夥港建人幣離岸「雙核心」

■復星將與SOHO中國就上海外灘地王歸屬權展開訴訟。 資料圖片

中國經濟責任編輯：葉卓偉

香港文匯報訊（記者 趙建強）復

星(0656)與SOHO中國(0410)共同持

有50%股權的上海外灘地王歸屬權

問題，最終或需對簿公堂。復星昨

公佈，已對「有關各方」提出民事

訴訟，保障公司對地皮的「優先認

購權」。而SOHO則指對方的訴訟

「沒有法律和事實依據」，SOHO主席

潘石屹更指，會「拿起法律的武

器，全力應戰」。

香港文匯報訊（記者 黃詩韻）近年致力打造「東方深水大
港、綠色能源之都、黃海旅遊勝地」的江蘇省南通市如東
縣，昨在港舉行投資環境說明會，香港候任特首辦、金管
局，以及匯豐、摩根士丹利、高盛、美銀美林、瑞士信貸、
建銀國際等10多家機構代表出席。

重點支持沿海港口開發
如東與上海僅一江之隔。會上，如東縣委書記、縣人大常

委會主任詹立風表示，2011年如東實現地區生產總值425億
元，同比增長12.1%，人均地區生產總值突破4萬元，縣域經
濟基本競爭力連續9年躋身全國百強行列，列第56位。中國石
油、新加坡金鷹集團、香港保華、三一重工、振戎能源、巴
斯夫等全球知名企業先後選擇在如東發展。如東縣副縣長張
栩龍亦指，江蘇省「十二五」規劃進一步確立如東地位，專
門出台扶持政策，設立專項資金，重點支持沿海港口開發和
交通基礎設施建設。

洋口港經濟開發區是如東的一大亮點，洋口港現已實現通
航，經濟開發區規劃面積達216平方公里，一期總投資63億元
的中石油江蘇LNG項目，還有不少化工、電力等項目正在開
工。

昨日共有11個項目進行簽約，總投資逾2億美元。當中包括
由華潤新能源控股投資8,000萬美元的風電場項目、香港洋口
資源投資一期投資3,000萬美元的大型液化品物流項目、香港
聖地實業投資2,600萬美元的儀表研發項目等。
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■台灣工商

協進會理事

長駱錦明。

劉國權攝

爭外灘地王 復星SOHO法庭見


